

ETIENNE (*Élie-Joseph*), Docteur en médecine [Ligny (Namur), 23.3.1855-Banana, 30.1.1920].

Entré à l'Université de Louvain le 1^{er} octobre 1874, il y obtint son diplôme de docteur en médecine le 20 juillet 1880.

Après avoir été établi à Gembloux, où il pratiqua son art durant près de huit années, il s'engagea au service de l'État Indépendant du Congo, le 15 février 1888, s'embarque pour l'Afrique, sur le steamer *Landana*, le 16 du même mois et est désigné, dès son arrivée, pour assurer le service sanitaire de Banana.

En mai 1891, le Docteur Étienne est appelé au siège du Gouvernement général à Boma, qui le charge d'une mission de rapatriement de Zanzibarites. Il rentre en Europe, via Zanzibar, en septembre 1891, sa tâche menée à bonne fin.

A son deuxième terme, en mai 1892, le Docteur Étienne est nommé médecin de 1^{re} classe et mis provisoirement à la disposition de la Compagnie du Chemin de fer du Congo. Puis, en avril 1893, il est désigné pour administrer le district de Banana, tout en assurant le service sanitaire du port. Il rentre en Belgique via Lisbonne, fin de terme, le 8 mai 1895.

Son troisième séjour s'étend du 6 janvier 1896 au 16 avril 1900. Au cours de ce terme il avait été désigné pour assurer la direction du Service sanitaire de Boma, dès le 6 février 1896.

Au cours de son quatrième terme, du 16 mai 1901 au 4 juillet 1904, il reprend à nouveau les fonctions de Commissaire du district de Banana et de médecin du port. Banana est devenu sa résidence fixe; il y séjourne encore durant son cinquième séjour, du 25 mai 1905 au 23 août 1908.

Lors de son sixième départ, peu après son arrivée à Boma, en avril-mai 1909, le Docteur Étienne est attaché à la personne de S. A. R. le prince Albert de Belgique, qui entreprend son premier voyage à travers le Congo. Il rejoint ensuite son poste à Banana le 1^{er} août 1909.

Il est promu médecin-inspecteur le 28 janvier 1911 et rentre en congé en Europe en 1912. Il sollicite et obtient sa mise en disponibilité pour convenances personnelles en novembre 1912.

Il offre bientôt à nouveau ses services au Gouvernement de la Colonie et repart pour un septième terme en mai 1913. Sa résidence sera toujours Banana, où il continue à assurer les fonctions de commissaire maritime.

La guerre 1914-1918 le surprend en service et il accomplira un dernier et brillant séjour de près de sept années consécutives, jusqu'au 31 janvier 1920, date de son décès en terre d'Afrique.

Dès son premier séjour à Banana, le Docteur Étienne s'était attaché à l'étude des conditions climatériques existant au bord de l'océan, à l'estuaire du Congo. Il avait relevé

avec soin, jour par jour, les températures minima et maxima, les degrés d'humidité, les chutes de pluie et l'aspect du ciel. Ses observations, consignées dans un opuscule: «Le Climat de Banana», apportaient la première contribution précise et détaillée sur les conditions atmosphériques régnant à la côte. Dans la suite il continua méthodiquement ses observations dans ce qui fut la première station météorologique de notre territoire africain.

Comme médecin du port, le Docteur Étienne assumait la surveillance sanitaire des bateaux remontant le fleuve. Ceux qui ont rejoint en ces temps la Colonie se souviendront de l'arrivée de la vedette arborant le drapeau jaune, se détachant de la rive et fonçant à vive allure vers le bateau, secouée parfois violemment par les vagues de l'eau limoneuse du fleuve. Elle portait le Docteur Étienne et souvent avec lui le pilote.

Au cours de ses 26 ans de service actif, le Docteur Étienne résida près de 22 ans à Banana. Les indigènes avaient bien vite appris à reconnaître sa paternelle bonté et recouraient avec empressement à ses soins éclairés. A Banana fut bientôt attachée une installation sanitaire où les Européens convalescents ou affaiblis, résidant au Moyen et au Bas-Congo, venaient se reposer pendant quelques semaines. Le Docteur Étienne était pour eux un médecin attentif, un compagnon des plus agréables. Il prodiguait également ses soins à la mission de Moanda, qui fut longtemps une colonie scolaire pour les fillettes métis.

Le Docteur Étienne repose dans l'ancien cimetière de Banana. La terre congolaise n'a pu se séparer de celui qui, vrai missionnaire laïque, l'avait tant aimée. Au moment de sa mort il était le plus ancien fonctionnaire de la Colonie en activité de service.

Ses amis ont fait placer sur sa modeste tombe un médaillon en bronze le représentant coiffé du fez tel qu'il le portait lorsqu'il rapatria les Zanzibarites. Une réplique de ce médaillon orne le pavillon d'une des salles de la maternité de l'hôpital pour indigènes de Léopoldville. Il y perpétue le souvenir de la paternelle affection que cet homme de bien avait, durant sa longue carrière coloniale, témoignée à la population noire.

Le Docteur Étienne était décoré de l'Étoile de Service en or à 7 raies, de la Croix d'officier de l'Ordre royal du Lion, depuis 1904. Il avait été créé officier de l'Ordre de Léopold, par le roi Albert, le 18 janvier 1918, et officier de l'Ordre de l'Étoile africaine le 19 janvier 1913, à l'occasion du 25^e anniversaire de son admission dans les cadres coloniaux.

Le Docteur Étienne était également officier de l'Ordre de la Couronne (19 novembre 1909) et la Médaille civique de 2^e classe lui avait été décernée le 31 juillet 1920, pour services rendus lors de l'écllosion de maladies épidémiques.

8 août 1949.
J. Rodhain.